
—¿Qué es un líder para usted?
—El que sabe elegir las batallas que
dar y los soldados para pelearlas.

—¿Siempre tuvo interés por lo
social?
—Creo que todo ser humano tiene
vocación social, lo importante es
encontrar el mejor lugar donde
puedas ser un real aporte.

—¿Y por la vida social? Dicen
que es muy bueno para los
asados y para juntarse con
amigos.
—Esa vocación también es impor-
tante desarrollarla. Como decimos
en Desafío, siempre desde la
alegría.

—Estudió en la Católica, ¿es
cruzado?
—Hice mi MBA en la Católica,
100% cruzado, en las buenas y en
las malas.

—Dicen por ahí que es bueno
para el tenis… ¿Es cierto o
solo un mito?
—Lo mejor que tengo para el tenis
es un supuesto parecido a Fernan-
do González…

—Tiene una familia numerosa y
siempre se están moviendo.
¿Cómo es hacer todo en patota?
—Es un modo de vida bastante
poco rentable económicamente y
que requiere mucha flexibilidad y
paciencia, pero los momentos que
pasamos y el amor que nos tene-
mos hace que todo valga la pena.

—Su esposa y su hija están
también ligadas a fundacio-

nes, a las pymes, a lo social.
¿Va en la sangre? ¿Van para
allá los más chicos también?
—Sin querer queriendo, el impacto
social se metió como un virus en
nuestra familia. Hay muchas
sobremesas en que los temas
sociales acaparan las conversacio-
nes. Esperamos que los más chicos
también se contagien.

—En su familia hay perros,
pollos, conejos, gatos… ¿Cómo
fue la cuarentena durante la
pandemia con esa granja en la
casa?
—No nos podemos quejar de haber
estado solos. Éramos 12 humanos
y 8 mascotas viviendo las 24 horas
bajo el mismo techo. Teletrabajo,
clases online, sesiones de deporte,
música, juegos, largos aperitivos y
conversaciones. El reality de la
granja se queda chico.

—Casi siempre se le ve son-
riendo. ¿Es así de relajado o se
enoja a veces?
—Habría que preguntarle a mi

señora, con la que llevamos casi
30 años juntos y seguramente
tiene una opinión distinta.

—¿No le pega, emocionalmen-
te, trabajar en tragedias?
¿Cómo se lidia con eso? ¿Cómo
se desconecta?
—Con mucha conexión espiritual,
música, lectura, conversaciones y
una copa de vino para cerrar el
día. Focalizarse en los miles de
beneficiados hace que todo tenga
sentido.

—¿Cuál es la emergencia más
difícil que le ha tocado en-
frentar?
—La actual emergencia de Viña ha
sido la más difícil que me ha toca-
do enfrentar. No me había tocado
ver ese grado de destrucción,
sumado a la pérdida de cientos de
vidas, lamentablemente casi todos
los afectados conocen algún falle-
cido.

—¿Cuál es la historia de la
bandera que llevan a todas

partes? Nunca falta en las
fotos…
—Es la réplica de la bandera que
se transformó en un icono después
del tsunami del 2010. Esa bandera
sucia que rescató un hombre en la
mitad de la destrucción. Un sím-
bolo de que los chilenos siempre
podemos salir adelante.

—¿Somos los más solidarios,
como se dice?
—Si no los más, debemos estar en
el top 5. Creo que la Teletón, junto
con las múltiples emergencias que
nos ha tocado enfrentar como
país, ha creado esa conciencia de
que en determinadas situaciones
hay que ponerse con el país y no
esperar que el Estado resuelva
todo.

—¿Conoció a Felipe Cubillos? 
—Lamentablemente no tuve la
oportunidad de conocerlo, pero
tengo el privilegio de conocer y
trabajar con varios de sus amigos
y familiares, además de haber
leído y visto tantos registros de él
que es casi como si lo hubiese

conocido personalmente.

—Cuente la firme. ¿El
caso Convenios les com-
plicó la vida a las fun-
daciones?
—Pegó en el concepto
genérico de fundaciones,

pero individualmente las
personas y empresas han

sabido diferenciar a quienes
hacen las cosas bien y han conti-
nuado apoyando a las que tienen
un prestigio bien ganado y que han
trabajado por años en beneficio del
país. La crisis ayudó a mejorar los
estándares de transparencia y
controles para el traspaso de
recursos desde el Estado. n

“Si no somos los
más solidarios,
debemos estar 
en el top 5”

CUEN
TAN

CÓMO
IGNACIO SERRANO
DIRECTOR DE DESAFÍO LEVANTEMOS
CHILE
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“No nos podemos quejar de haber estado solos en
pandemia. Éramos 12 humanos y 8 mascotas
viviendo las 24 horas bajo el mismo techo”.
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dad, aún, sobre posibles reuniones.
La dirigenta española —una de las

figuras más importantes del Partido
Popular de ese país— llegará a Chile
el viernes 22, mismo día en que
sostendrá una reunión en la Sofofa,
donde dará a conocer su programa a
empresarios y a la presidenta de la
entidad gremial, Rosario Navarro.

Luego de eso almorzará con la
cabeza de la CPC, Ricardo Mewes, y

los otros seis presidentes de las
ramas de la entidad, y por la tarde
realizará una exposición en la Facul-
tad de Economía y Negocios de la U.
de Chile, donde será recibida por el
decano y expresidente del Banco
Central, José De Gregorio.

Durante el fin de semana su plan
es viajar y recorrer unas viñas a las

afueras de Santiago. Y
el lunes, para finalizar
su estadía en el país, se
reunirá con académicos
y alumnos de la Univer-
sidad de los Andes.

Son detalles que en
estos meses ha estado
coordinando el empre-
sario chileno y destaca-
do headhunter Andrés
Montero, quien preside
el Consejo Empresarial
Chile-España. 

Cabe recordar que
Díaz Ayuso no es la
única dirigenta española
que cruzará el Atlántico
y visitará el país en
marzo, pues el presi-

dente del Gobierno de España, Pedro
Sánchez (PSOE), llegará el 8 de ese
mes, con el objetivo de fortalecer la
relación bilateral. 

En este caso, además de una
reunión oficial con el Presidente
Gabriel Boric, la Sofofa y el Consejo
Empresarial Chile-España están
preparando un encuentro con el
sector privado y otras altas autori-
dades.

La reservada
preparación de la
agenda de Isabel Díaz
Ayuso en Chile

CUENTAN QUE

Numerosas reuniones sostuvo el expre-
sidente Sebastián Piñera en sus últimos
meses. Entre esas destacó un encuentro
realizado el 11 de enero en su oficina de
Vitacura con parlamentarios de Chile
Vamos, en el que abordaron, entre otras
cosas, las proyecciones del sector y las
elecciones municipales de octubre. 

Quienes participaron en la cita señala-
ron que el expresidente había identificado
cerca de 50 comunas clave que debían
intentar mantener o recuperar.

A esa reunión, dicen, llegó con varios
papeles, estudios y trabajo previo. Sin
embargo, los documentos no se encuen-
tran hoy en manos de quienes participaron
en la cita. Haciendo memoria, los parla-
mentarios relatan los criterios y las reco-
mendaciones que proporcionó Piñera.

Según el diputado Jorge Alessandri
(UDI), “en esa lista estaban las capitales
regionales, que siempre son emblemáti-
cas, y además coincide con que son las
más populosas de cada región”. 

Explica, además, que entraban en el
listado las comunas en las que la derecha
había perdido por menos de un 5% en la
elección anterior, y aquellas en las que,
por falta de acuerdo, la actual oposición
había ido dividida, con un candidato por
fuera, perjudicando los resultados. Así,
comunas de estas características, dice,
podrían ser remontables.

Además, en este listado se encuentran

aquellas comunas estratégicas, “como
Viña del Mar, que no es capital regional,
pero es muy importante, o Puerto Varas,
que tienen visibilidad turística”, agrega
Alessandri. Y también, comunas con alta
cantidad de población, como La Florida,
Puente Alto, Maipú y San Bernardo. 

ORDEN EN 
LA OPOSICIÓN

El diputado Cristián Labbé (UDI), que
estuvo en la reunión, agrega que también
hay “comunas que están en manos de la
izquierda, y que han tenido una muy mala
gestión, por lo que hoy día la oportunidad
era tomarlas”. En este sentido, señala que
Pudahuel es importante, y también Maipú,
“pero él mismo decía que es súper difícil
ganarla porque Vodanovic está bien eva-
luado”, afirma.

Sin embargo, según Labbé, lo que más
le preocupaba a Piñera era que “Chile
Vamos tenía que tomar un liderazgo y
hacer una vocería casi única. Y para eso
los presidentes de partidos se tenían que
ordenar”.

Coincide la diputada Paula Labra (RN),
que estuvo presente en el encuentro, y
señala que “no veía un rol de liderazgo
potente, una figura que tomara este rol de
unificar la oposición”, y agrega que “eso le
preocupaba, un liderazgo de la derecha
para afrontar las próximas elecciones”.

LOS LINEAMIENTOS QUE DEJÓ EL
EXPRESIDENTE PIÑERA PARA LAS
ELECCIONES MUNICIPALES

¿Ustedes vieron el video de un policía
peruano que se disfrazó de mono peludo el
día de san Valentín, y con un globo de co-
razón en la mano compareció ante el do-
micilio de una mujer simulando ser un re-
galo por el día de los enamorados, para
luego detenerla por narcotráfico?

¿Y vieron el video de los monos peludos
que se disfrazaron de policías chilenos pa-
ra secuestrar a un exmilitar venezolano,
que había huido de una cárcel para presos
políticos del régimen de Maduro y se refu-
gió en Chile, apelando a la promesa de “o el
asilo contra la opresión”?

Y, sí, en este último caso me refiero a
“monos peludos” según la definición de la
expresidenta del PPD Natalia Piergentili
(“Si les quieres seguir hablando a los mo-
nos peludos, al 30% que tienes, a les com-
pañeres…), es decir, a personas con pen-
samiento de izquierda radical.

Porque me parece evidente que el se-
cuestro del exteniente venezolano fue una
acción política.

El exmilitar no era cualquier persona.
Estaba en la lista más negra del régimen
chavista y hace poco fue acusado de trai-
ción a la patria. En Chile era un activista

contra Maduro y hasta había realizado
una vistosa protesta frente a La Moneda
arrodillándose con la cabeza envuelta en
un saco negro, representando uno de los
métodos de tortura de los agentes de Ma-
duro. El exmilitar era también un activo
usuario de redes sociales que despotrica-
ba majaderamente contra el chavismo
y todos los gobiernos afines
a él. Debe haber sido
irritante. 

Por eso, cuando se cono-
ció la noticia de lo que le ocurrió al ex-
teniente, lo primero que se
venía a la mente es que
había sido obra del ré-
gimen caraqueño, que
tenía razones para devolver a la cárcel al
activista, para callarle la boca de una
buena vez.

Pero en Chile, donde somos usuarios
frecuentes de los eufemismos, a alguien se
le ocurrió bautizar lo del exmilitar vene-
zolano como un “secuestro atípico”.

Ya saben que un eufemismo es una ex-
presión menos ofensiva para referirse a
algo que puede herir susceptibilidades.
Preferimos hablar de “tercera edad” en

vez de vejez, “morenito” en vez de raza
negra, “estar en situación de calle” en vez
de ser mendigo, “desvincular” del trabajo
en vez de “despedir”.

Entonces, parece que en este episodio,
la palabra ”secuestro” a secas era muy
fuerte para algunas personas y acuñaron

el concepto de ”secuestro atípico”, que
permitía diferenciarlo del típico secuestro
extorsivo de las bandas de crimen organi-
zado, pero sin con eso aceptar que se tra-
taba de un secuestro político digitado por
las fuerzas radicales del madurismo.

Es que en política los eufemismos tie-
nen una función que va más allá del mero
intento por no dañar oídos sensibles.
También son una herramienta para hacer
marketing o para, de frentón, pasar gato
por liebre.

Les pongo algunos ejemplos: hablar de
“pacto fiscal” en vez de aumento de

impuestos; “desa-
c e l e r a c i ó n d e l a

economía” o “creci-
miento negativo”, en vez

de decrecimiento o rece-
sión; “hacer uso del feriado legal” en vez
de salir de vacaciones…

Para qué hablar de conceptos como
“habitar el cargo”, “revuelta social” o “Es-
tado social de derechos”.

Yo no creo que el secuestro del militar
sea un “secuestro atípico”. Más bien creo
que es el típico secuestro orquestado por
las dictaduras contra sus disidentes.

Un secuestro
atípico
Preferimos hablar de

“tercera edad” en vez de

vejez, “estar en situación de

calle” en vez de ser

mendigo, “desvincular” del

trabajo en vez de “despedir”.

LA COLUMNA DE JOE BLACK

A fines de marzo aterrizará en
Chile la presidenta de la Comunidad
de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, en el
marco de su objetivo de promover a
la capital española como un centro
de vida universitaria y académica y
como sede del idioma español, la
segunda lengua más hablada en el
mundo después del inglés.

En esa búsqueda, Díaz Ayuso ha
visitado distintas ciudades en el
mundo. Por ejemplo, en octubre del
año pasado fue a Nueva York con el
mismo objetivo, y se reunió con
estudiantes en la Universidad de
Columbia y empresarios tecnológi-
cos. En uno de los encuentros señaló
que “España es una de las mayores
potencias culturales de la historia”, y
que “nos corresponde a todos que la
cultura española perdure y siga
siendo creativa, y para eso ha de ser
modelo de libertad y de pluralidad”.

Es en este contexto que se reali-
zará su visita al país. Por eso, ella
habría planteado su deseo de no
querer mezclar el viaje con asuntos
políticos. De hecho, Reportajes
consultó al respecto a Chile Vamos,
donde manifestaron no tener clari-

La visita estará enfocada en promover
a Madrid como centro de vida universitaria.
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